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Повышать 
качество учебы

В первые дни учебного года 
на нашем факультете к каждой 
учебной группе были прикреп
лены агитаторы для проведения 
соответствующей работы. В 
группы младших курсов для 
этой цели направлены препо
даватели', имеющие значитель
ный опыт педагогической и ио- 
литйко - воспитательной рабо
ты, в их числе: коммунист до
цент Шубенко В. А. (группа 
910-4), коммунист доцент Ли- 
сецкий Н. В. (группа 910-5), 
доцент Рязанцев К. К- (группа 
919-2), старший преподаватель 
К01ммунист Чиненов П. П. (груп
па 919-4), ассистент Дульзон 
Н. А. (группа 919-5), Вайнш
тейн Р. А. (группа 910-2), Крас
нов В. П. (группа 910-1), Вар
ченко Т. Н. (группа 919-3), Ле
онтьев Ю. Н. (группа 910-3) и 
Синебрюхов А. Г. (группа 
919-1). Из десяти прикреплен
ных преподавателей пять • че
ловек являются членами 
КПСС.

На старших курсах для про
ведения этой работы были 
назначены комсомольцы - сту
денты, общее руководство ко
торыми поручено коммунисту 
Борисову Р. И.

Основными задачами агит
коллектива является органи
зация политико - воспитатель
ной работы в группах и борьба 
за высокую успеваемость и вы
сокое качество учебы. Агитато
ры проводят беседы по планам 
Парткома института и планам 
групп-

Наш факультет в результа
те зимней экзаменационной 
сессии занял в институте вто
рое место по абсолютной успе
ваемости. При этом, однако, 
большое беспокойство вызыва
ет тот факт, что качество уче
бы оставляет желать много 
лучшего. По итогам сессии ко
личество студентов, получив
ших только повышенные оцен
ки, составляет всего лишь 47,8 
процента, на «отлично» сдали 
сессию только 4,5 процента. 
Таким образом, более полови
ны студентов получило на эк

заменах удовлетворительные 
оценки. В связи с этим тревож
ным положением усилия об: 
щественных организаций фа
культета направлены на повы
шение качества учебы. Агита
торы совместно с соответству
ющими курсовыми комсомоль
скими бюро подготовили и про
вели в группах специальные бе
седы и собрания по этим во
просам. На беседах разъясня
лось, что бурное развитие 
электроэнергетики в нашей 
стране требует инженеров от
личного качества. А инженеры 
с неглубокими знаниями не 
смогут решить грандиозных за
дач, стоящих перед нашим на
родом. Во время бесед в груп
пах серьезное предупреждение 
получили отстающие студенты. 
Например, в группе 919-У от
стающему студенту Арзамар- 
сову было предложено в бли
жайшие сроки ликвидировать 
все задолженности- Если же он 
почувствует себя не в силах 
справиться с этой задачей, то 
ему порекомендовали оставить 
институт. В группе 919-Н по 
представлению студентов ис
ключен студент В. Харин, не 

пожелавший учиться качест
венно. Особое внимание уделя
лось успевающим студентам, но 
неглубоко изучающим мате
риал. Такие студенты -приняли 
на себя конкретные обязатель
ства. Так, в группе 919-У Сар- 
такову, Беляеву, Ракову и дру
гим было указано, что, прило
жив достаточные усилия, они 
могли бы учиться на «отлич
но».

Агитаторы групп в своей ра
боте обращают особое внима
ние на качество учебы комсо
мольского актива, который дол
жен быть примеро1м в учебе. 
Так, секретарь комсомольского 
бюро 1 — 2 курсов И. Титов 
неправильно организует свою 
общественную деятельность, не 
распределяя равномерно обще
ственные нагрузки на всех чле
нов бюро и многое старается 
сделать сам. А это привело к 
тому, что он недостаточно вре-
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Тает снег. Скоро снова после суровой сибир
ской зимы расцветет наш любимый город. Дыха
ние весны дщущаешь всюду. В учебном корпусе,

не толпятся около ба
тарей, а шумной толпой вываливают на теплое 
солнце апреля. В общежитии никак не усидишь:
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мени уделял учебе. Ему ----" *пред
ложено исправить создавшееся 
положение-

В заключение хочется ска
зать о ряде недостатков в рабо
те агитаторов. К числу их сле
дует отнести слабую связь аги
таторов групп с учебной комис-' 
сией и комсомольским бюро 
факультета. Агитаторы. - пре
подаватели не вникают в орга
низацию здорового отдыха сту
дентов. На факультете неваж
но поставлен обмен опытом ра
боты инженеров. В группах 
пока еще мало проводится бе
сед на политические темы. Аги
таторы мало бывают в общежи
тиях. По нашему мнению, парт
ком института проводит недо
статочное количество семина
ров для агитаторов групп по 
современным международным и 
внутренним вопросам.

Приближается весенняя эк
заменационная сессия. В связи 
с этим агитаторам групп сле
дует усилить работу в группах, 
ликвидировать имеющиеся не
достатки и серьезное внимание 
уделить контролю за выполне
нием решений, принятых в 
группах по вопросам повыше
ния качества учебы.

А. А. ДУЛЬЗОН,
И. И. КАЛЯЦКИН.
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неведомая сила зовет тебя на воздух. Но не за- й 
бывай, студент: с весной приходит сессия, окон- §  
чание учебного года! §

С чем же приходит ЗЭФ к весенней сессии? й 
Немного истории. Со времени отделения тепло- ^ 
энергетиков наш факультет, став самостоятель- & 
ным, бодро двинулся вперед. Кривая успеваемо- ^ 
сти шла вверх, правда, изредка останавливаясь. & 
Б зимнюю сессию факультет занял второе место й 
по абсолютной успеваемости в институте (вместо $5 
последнего до отделения). я

Сегодня мы рассказываем о том, как мы доби- й 
ваемся успехов в учебе, повышаем начество й 
подготовки будущих инженерев-энергетиков. о
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ков (918-3 гр.)- В этой же груп
пе хорошо занимаются Волков. 
Демьянович.

Комиссия обратила особое 
внимание на вопросы более ин
тенсивной подготовки к прибли

ГЛ А В Н О Е — КО Н Т Р О Л Ь
31 марта состоялось очеред

ное заседание учебной комис
сии факультета. Обсуждались 
учебные дела 3-го курса.

Комсорги рассказали о поло
жении в группах. Как выясни
лось, учебные дела на курсе 
идут неплохо. Однако есть 
несколько отрицательных слу
чаев. Так, студенты Цветков 
(918-4 гр ), Нерстин и Прасоло
ва (928-2 гр.) не приступили к 
сдаче заданий по иностранному 
языку.

Встречаются случаи недобро
совестной подготовки к семи
нарским занятиям по политэко
номии (Волгина, гр. 928-Н). 
Неудовлетворительно проходят 
семинары в группе 918-1.

Комиссией отмечена добросо
вестная работа студентов, сдав
ших уже по 30—35 тыс. знаков 
переводов с иностранного язы
ка. Это Килин, Кальченко, Сгар-

жающейся сессии. Принято ре
шение, чтобы в группах прово
дились еженедельно пятими
нутки с освещением учебных

дел групп, чтобы активнее осу
ществлять контроль над вы
полнением принятых обяза
тельств посещения лекций и 
подготовки к семинарским за
нятиям.

Работа учебной комиссии по
может комсомольской организа
ции факультета более действен
но вести контроль за учебными 
делами групп.

На снимке: учебная комиссия 
за работой

В. СМИРНОВ.
Фото автора-

Нау чно -исследова тельская 
работа помогает учебе

Большое внимание на фа
культете уделяется научно-ис
следовательской работе в ла
бораториях кафедр ТВН, элект
рических сетей и систем, а так
же НИИ.

Под руководством преподава
телей студенты закрепляют на 
практике полученные знания и 
применяют их для конструиро
вания новой аппаратуры. У 
студентов 4-го курса специаль
ности ТВН учебно-исследова
тельская работа включена в

Рита Чумовицкая с виду обыкновенная простая девуш
ка с открытым лицом. Но сколько мужества и упорства в 
достижении цели проявляет она. Большая работа члена 
бюро, секции, учеба и тренировки, ежедневные и настой
чивые.

Русская пословица говорит: «Упорство и труд — все 
перетрут». И вот они чудесные плоды труда: хорошо
сданная сессия и 1-е место по институту в забеге на ко
роткие дистанции.

Да только ли ее успехи! А товарищеская поддержка лю
бому, нуждающемуся в ней? Поэтому, Рита, пожелаем те
бе и в дальнейшем повышать свое спортивное мастерство 

и оставаться хорошим другом. А. ПОНАСЕНКО.

программу академических за
нятий, на что отведено 6 ча
сов в неделю.

Крупнейшая в Сибири лабо
ратория ТВН дает возможность 
студентам проводить научные 
работы в тех областях техники, 
которые еще мало исследованы. 
Например, студенты группы 
927-1 Агеева, Баранцев, Лу- 
пешко под руководством М. А. 
Мельникова исследуют зату
хание волн в конце кабеля, ори 
прохождении по нему прямо
угольного импульса. Ведутся 
работы по .исследованию раз
ряда в вакууме. В НИИ сту
денты конструируют скважин
ный генератор импульсных на
пряжений для питания установ
ки, предназначенной для изы
скания нефти, а также электро
статический генератор. Здесь 
же на кафедре ТВН студенты 
Роскошный, Ефремов, Смирног 
под руководством А. А. Дульзо- 
на собирают схему грозоанали- 
затора.

(Окончание на 3-й стр ).



Студенты—  

производству

| П е р в а я
! самостоятельная
•
» В прошлом семестре сту- 
2 денты-стеколыцики выполня-
■ ли не совсем обычную лабо 
« раторкую работу по курсу
■ «Технология стекла». Элек-
* троламповый завод обратил-
* ся на кафедру технологии си- 15 ликатов с несколькими воп-
■ росами технологического по-
■ рядка, разрешить которые
* было поручено студентам 
« 536-й группы.
; За разработку рацнональ. 
; ного состава для серебрения
■ игрушек принялись студент- 
« ки С- Гурилова и Г. Конова- 
; лова. Химические анализы 
; они проводили в заводской
* лаборатории, а испытания — 
« в цехе ширпотреба.
* Причины большого боя в
* цокольном цехе стали вы- 
» являть П. Иванова и А. Фе- 
«дорннова. Причину появле-
■ ни я белого налета в электри- 2  ческих колбах выясняли 2  С. Гурская, Э. Владимирова 2  и Ю Прибыткова.
2 Подбором ускорителей 
; для варки изоляционного
1 стекла занялись В- Молчано 
! ва, Н. Третьякова, Г. Анд- 
! реева. Студентки Л. Берези- 
! кова, Л, Семенова, А. Ми- 
; хайлова стали работать над 
! сложным вопросом брикети-
2 рования шихты.
2 На заводе убедились, что 
2 белый налет на колбах это 
2 не «рух» (самопроизвольная 
2 кристаллизация), а результат 
2 выщелачивания при непра
вильном хранении полуфаб- 
2 рикатов'
2 Всех волновали, конечно, 
2 результаты: ведь это первая 
2 самостоятельная работа, в 
2 которой так заинтересовано 
2 производство!

В первых числах марта 
2 докладчики — студенты 
2 доложили о своих иссле- 
2 дованиях незнакомой и при- 
2 дирчивой аудитории (ссве- 
2 щание проходило у начальни- 
2 ка производства, на котором 
2 присутствовали работники 
2 заинтересованных цехов и 
2 отделов).
2 После вопросов и обеужде- 
2 ния было принято решение: 
2 просить кафедру техноло- 
2 гии силикатов продолжать 
2 работу по брикетированию 
2 стекольной шихты в произ- 
2 водственных условиях;
2 приступить к плавке изо- 
2 ляционного стекла на реко- 
2 мендуемых ускорителях;

принять рекомендации по 
2 цокольному цеху и склад- 
2 скому хозяйству.
2 Разработанный студента- 
2 ми серебрильный раствор 
2 уже внедрен в производство.
■ Сейчас на электролампо- 
2 вом заводе готовят новые нн- 
2 тересные вопросы, разре- 
2 шать которые предстоит вам,
■ товарищи силикатчики младг 
2 ших курсов.

Ст. преподаватель 
А. В. ПЕТРОВ, 

руководитель работы.
‘•■■■на................. ......................

КАФЕДРОЙ истории КПСС 
в этом учебном году про

водится очень интересное меро
приятие — экскурсии по исто
рическим местам города. Экс
курсии проводят опытные лек
торы.

Всего было организовано 
37 экскурсий, в которых при
няло участие более 600 сту
дентов.

Из лекций экскурсоводов 
студенты узнали, что с именем 
Томска в истории Сибири связа
но много важных событий. От
сюда русские люди отправля
лись дальше на освоение Сиби-

З А ,  К А й Р М
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Без смеха о смехе
По страницам стенных 

сатирических газет
«РЕЗЕЦ»

В газете много содержатель
ных рисунков и карикатур. Ме
ханики меткими подписями 
высйеивают задержку стипен
дии. Это дается отрывками из 
киноленты, на последнем кадре 
которой потерявший надежду 
парень прокалывает очередную 
дырку на ремне, и сама «Проб
лема стипендии» в виде привод
ного мотора с плотными стена
ми за которыми:

«...заседает здесь комиссия 
По лишению стипендии».
В яркой ковбойке и узких 

брюках стоит пятикурсник, 
решивший прямо в домашних 
условиях принять первокурсни
ка на этот раз в отношении на
чертательной геометрии.

Метод безусловно остается 
в тайне. Ясно, что он «разра
ботан» в строгом соответствии 
с фамилией «преподавателя».

Досадно, что «Резец» порой 
как бы слишком аккуратен в 
выполнении рисунков. Неплохо 
бы, если фигуры были еще бо

лее карикатурны. Может для 
этого надо меньше раскраши
вать, а лучше показывать мет
кими штрихами. И, конечно, 
подписи вроде этой, совсем уже 
и не смешны, а скорее нелепы: 

«Смешно случается порой — 
Прибег бродяга с Сахалина 
И чуть не избран был

в бюро».
«Резцу» надо больше сатири

ческих штрихов в изображении.
«СЛЕДУЮЩИЙ!»

В своем очередном номере 
электромеханики решили
вспомнить сессию. Газета так 
и называется: «Вспомним сес
сию». А им есть что вспомнить, 
над чем посмеяться, когда про
шли несмешные баталии сес
сии. Номер стоило выпускать 
уже из-за рисунка «Следую
щий!» Из-за раскрытой двери 
выносят очередную жертву, и 
парень привычно бросает эти 
сдова. Рисунок хорошо переда
ет волнение этих «следующих». 
Конечно, это экзамен по ТОЭ.

- — ~ . г. — -  «. т- — — — <•

В З А В О Д С К О М  
Д О М Е  К У Л Ь Т У Р Ы

2 апреля состоялся большой воскресник по очистке 
территорий от снега.

На снимке: студенты 738-.2 группы электромеханиче
ского факультета работают около общежития по ул. 

Усова, 13 «а». Фото А. Лещенко.

Да, что сдача ТОЭ стоит сессии, 
подтвердит каждый электроме
ханик.

Некоторые рисунки надо бы
ло сопроводить выразительны
ми четверостишиями. Они луч
ше бы воспринимались и допол
нялись. К примеру, «Моды се
зона» — простое перечисление 
фамилий... Веселые живые цве
та отмечают идущих впереди 
группы 717/Н, 757/П.

Газета только вспоминает, 
но вспоминает с юмором. Сес
сия прошла, и электромеханики 
готовят новый номер газеты 
веселый «Следующий»! 

ЛУЧШЕ ФИЛЬТРОВАТЬ, 
СИЛЬНЕЕ ПРОДУВАТЬ!
Не у всех факультетов выве

шены газеты. Редколлегии ос
лабили работу. На факультет-

(Окончание на 3-й стр.).

«Выступает инструментальный квинтет ЭМФ и составе...» 
Этими словами началось выступление эстрадного квинтета в 
один из последних воскресных вечеров в Доме культуры 
завода «Томкабель», где собрались члены бригад коммуни
стического труда завода. Надо сказать, что Дом культуры 
кабельщиков не на последнем счету в городе. Здесь имеется 
большой кинозал и немного поменьше — концертный зал. 
Вошли, ознакомились с обстановкой. Оказалось, что на сцене 
нет пианино. Обычно неунывающий Александр Мирошниченко 
заметно опечалился. После непродолжительного спора с ди
ректором пианино благополучно «съехало» с третьего этажа и 
заняло свое место. Немного погодя выяснилось, что нет и 
ударной установки. Ее, правда не полностью, заменил малень
кий барабан, взятый у духового оркестра. Программа готова, 
зал полон, можно начинать.

Г. Гоппе, студент 5-го курса, подробно рассказал собрав
шимся о правилах приема и сдаче экзаменов в институт, об 
электромеханическом факультете, его кафедрах и специаль
ностях, о многообразной и интересной жизни студентов.

Затем выступил эстрадный квинтет ТПИ в составе: пиани
но — Ал. Мирошниченко, гитара — Виктор Акерберг, контра
бас — Борис Лавров, ударник — Владимир Цибульский, ак
кордеон — Валерий Баринов. Выступление прошло удачно. 
Шумными аплодисментами зрители встретили наших солистов 
Ирину Колодочкину и Олега Петрова. Их выступление очень 
понравилось. Хорошо был исполнен пятый танец Брамса Лидой 
Мокшанцевой.

После концерта энтузиазм не покинул участников. Танцы, 
так пусть будут на обоих этажах!

На обратном пути шутили, смеялись... Настроение замеча
тельное!

К. БУЗУЛУЦКИИ, 
студент 739-1 группы.

ри и Дальнего Востока, устано
вили связь с Китаем. Томск 
до революции был культурным 
центром Сибири, и по настоя
щее время он остается крупной 
кузницей инженерных кадров. 
Каждый Ю-й человек в Томске

1905—1907 гг. в Томске и 
участии в них С. М. Кирова, 
о героях борьбы за власть Со
ветов в Томске. Характерно, 
что .после окончания лекции 
студенты неохотно расстаются 
с экскурсоводом, приглашают

ЭКСКУРСИИ ПО ИСТОРИЧЕСКИМ  
М ЕСТАМ  г. ТОМСКА

— студент, каждый 110-й — 
научный сотрудник.

Особый интерес вызывают 
беседы экскурсовода Петрова 
о перспективах развития Том
ска в этой семилетке. В 1965 г. 
Томск должен стать одним из 
красивейших городов Сибири. 
А пока еще очень многое нужно 
сделать для этого. Большой 
вклад в благоустройство родно
го города внесут и студенты на
шего института, каждый из 
которых должен отработать во 
внеучебное время по 50 часов.

Очень интересно рассказыва
ет об истории Томска, о его вы
дающихся деятелях дореволю
ционного и советского периодов 
экскурсовод Пашкевич. С боль
шим вниманием студенты слу
шали его рассказы об основа
нии Томска, о деятельности 
декабриста Батенькова, знаме
нитого металлурга Аносова, об 
отдельных эпизодах революции

его к себе в общежитие, инсти
тут для продолжения беседы.

Б. МУХАЧЕВ, 
ассистент кафедры истории 

КПСС.

Обсуждаем статью профессора П. Кудрявцева 
,,Проверна на... выносливость“

ЭКЗАМЕНЫ НЕОБХОДИМЫ. 
ИЗМЕНИТЬ МЕТОДЫ

Экзамены являются провер
кой знаний студента, поэтому 
они необходимы. Но методы 
проведения их должны быть 
изменены.

Надо, чтобы экзамены не 
были принудительными. Очень 
часто приходится задавать сту
денту вопрос: «Почему вы при
шли на экзамен, не зная пол
ностью материала?» Приходит
ся слышать ответ: «Наша груп
па должна сдавать в такой-то 
день» и... «не успели подгото
виться».

Пусть студенты сдают экза
мены тогда, когда они сами 
почувствуют, что знают данную 
дисциплину. Пусть сроки сдачи 
экзаменов устанавливают сами 
студенты.

Экзаменатор на весь учебный 
год дает расписание дней и ча
сов приема экзаменов для впол
не определенного числа сту
дентов, например, не больше 
10 в день. Конечно, деканат 
должен контролировать сдачу 
экзаменов в конце учебного 
года. Если к концу учебного 
года не сданы все экзамены, 
студентам должен быть назна
чен определенный срок. Несда
ча к этому сроку должна по
влечь за собою оставление на 
прежнем курсе для повторного 
обучения или исключения из 
вуза.

Необходима ли билетная 
форма вопросов или вообще за
давание нескольких основных 
вопросов, требующих ответа в

письменной форме? Да, необхо 
дима по дисциплинам, требую
щим математических выводов. 
Но только время обдумывания 
у для выводов должно быть 
ограничено в пределах от 30 
до 40 минут. Если студент за 
это время не успел подготовить
ся, то экзамен должен считать
ся несостоявшимся.

Как поступить в том случае, 
когда число экзаменующихся 
превысит в день больше 10 сту
дентов? Этого не произойдет на 
старших курсах по специаль
ным дисциплинам, где количе
ство групп не превышает 2-х, 
т. е. не превышает 50 студен
тов. При проведении экзаменов 
по общим дисциплинам, когда 
число групп превышает 5— 10, 
а иногда и больше, должна 
быть предусмотрена регламен
тация путем предварительной 
записи студентов в определен
ные сроки, регулирование же 
сроков производится деканатом.

Н. НОРКИН, 
доцент.

«НА КОМСОМОЛЬСКОМ 
СОБРАНИИ РАЗВЕРНУ
ЛАСЬ ОСТРАЯ КРИТИ
КА».

(Из протокола)- 
Рисунок А. Махнева.

й  ....... !



На вечернем факультете учебе. За систематическую 8
академическую неуепввае- и

Закончился еще один 
учебный семестр студентов- 
вечерников.

Итоги зимней экзамена
ционной сессии 1960/61 
учебного года показали, что 
большинство студентов - ве
черников, разумно и пра
вильно сочетая учебу в ин
ституте с работой на произ
водстве, успешно (справилось 
с учебной программой про
шедшего семестра.

Студенты-вечерники тт. 
Грушко Е. П. (гр. В-720), 
Сабитов (М. X. (гр. В-910), 
Пакош М. И. {гр. В-438/2), 
Егоров В. М. {гр. В-718/2), 
Арефьев В. В. (гр. В-738) и 
Климов Ю. Р. (гр. В-716/1) 
сдали зачетно - экзамена
ционную сессию только на 
«отлично»,

Лучшими группами вечер
него факультета являются 
группы дипломников В-715/1 
715/2, В-725.. Здесь нет 
неуспевающих студентов, по
ловина состава указанных 
групп сдала экзамены на

Ш ЕЛ экзамен. Последний и 
самый решающий. Глаза 
паренька чуть прикрылись, 
и можно было понять, что 
он сильно устал. А препо

даватель восторженно смотрел 
на студента: такие ответы он 
слышал не часто. И этот вос
торг, благодарность за превос
ходный ответ вылились в ску
пые слова: «Спасибо, товарищ 
Мицаев».

Может, потому немножко 
усталым выглядел Владимир, 
что это спасибо строгого препо
давателя завершило напряжен
ный труд. А в зачетке в ряд с 
десятками заслуженных «от

лично» встало еще одно.

«хорошо» и «отлично». 
Только на «отлично» сдали 
экзамены Долгушева Л. Н., 
Берлин А. И., Линкеиич 
Л. Д., Вольникас Ш. Б., По
гребняков Н. И., Гончаров 
В- Я. (гр. 715/1) и Кабанов
A. А. (гр. В-725).

Но, к сожалению, далекб 
не так обстоит дело во мно
гих других группах и осо
бенно у первокурсников. 
Плохо посещали занятия и 
в результате не приступили 
к сдаче зачетов и экзаменов 
первокурсники Пичугин
К. П., Руке А. А., Кисе
лев В. Н., Иванов М. П., 
Дударев В. Д., Безбожный
B. Ф. и Насадоаич В. В. Все 
они отчислены из института.

Факультет не может боль- 
' ше мириться с безобразным 
отношением и некоторых 
студентов старших курсов к

тута студенты 4-го курса И 
Шедин О. И., Морозов И 
В. Н., Рощупкин Б. В., й 
Шмелев В. А. и студент 6-го й 
курса Лукашевич А. К., обу- ^ 
чавшийся в (институте с й 
1953 года. й

В настоящее . время на И 
всех предприятиях нашего й 
города преподавателями ин- й 
статута прс^водятся собра- й 
ния студентов - вечерников й 
с участием представителей 8 
администрации и обществен- 
ных организаций предцрия-Ь 
тия. Эти собрания позволят 
вскрыть причины, мешаю- Ц 
щие учебе етудентов^ечер- Л 
никез, что, несомненно, 
дет способствовать 
нию успеваемости

улучше- Щ 
и носе- ^

щаемости (студентов вечерне
го факультета.

В. ВЫСОЦКАЯ, 
доцент, декан вечернего 

факультета.

Дмитрий Ковалев — один из лучших студентов в 
группе 139-2. У него успешно идут учебные дела, а 
также общественная работа.

Наш фотокорреспондент А. Лещенко сфотографировал 
Д. Ковалева на занятиях в физической лаборатории.

Н А Ш И
М А Я К И

В. МИЦАЕВ, 
Лепинскии стииендиат

...Как-то один наш старый 
учитель сказал, что отличная 
оценка может быть случайной, 
но если их много — это уже 
дело не одного их обладателя, 
а всего коллектива. И такая 
мысль приходит всегда при ви
де Владимира Мицаева. Его 
каждый шаг — от принятия 
поздравлений с очередной от
личной сессией до выступле
ний на комсомольских собра
ниях ■— проходит среди друж
ных ребят, таких же молодых, 
горячих. Он и не мыслит себя

без них — своих товарищей 
по группе 058. И не только 
потому, что он комсорг. Он — 
с ними всегда, потому что не 
может иначе.

Вспоминаются осенние дни. 
Два десятка парней собрались 
в небольшой комнате. Сидели 
необычно серьезные, с реши
тельным блеском юношеских 
глаз. Это комсомольское собра
ние напоминало боевое, мо
жет, тем, что у пятерых головы 
были обвязаны бинтами. Это — 
группа дружинников. Накануне 
оказали сопротивление хулига-

С Е Г О Д Н Я  Н А
Научно-

исследовательская 
работа помогает 

у ч е б е
(Окончание).

У студентов 4-го курса спе
циальности электрические стан
ции, сети и системы научно- 
исследовательская работа в 
программу не включена. Однако 
на кафедре электрических сетей 
имеется несколько интересных 
работ. Студенты заняты изго
товлением реле защиты на по
лупроводниках, трансформато
ров тока, изучением переход
ных процессов в дифференци
альной защите трансформато
ров.

Группа студентов 3-го курса 
занимается комплексной защи
той генераторов при помощи 
дифференциальных трансфор
маторов тока. Другая группа 
исследует. балансное реле 
ТБ-209.

В борьбе за успеваемость, за улучшение качества учебы 
свою роль должна сыграть факультетская стенная печать. 
По совету парторганизации факультета решено было ликви
дировать курсовые редколлегии и на базе их создать рас
ширенную факультетскую коллегию. Коллектив в редколлегии 
насчитывает около 15 челозек, им уже выпущено несколько 
боевых сатирических номеров.

В своей газете мы боремся с расхлябанностью и несистема
тической -учебой студентов. Касаемся и быта, так как по
следний находится в тесной связи с успешной учебой. Мы 
подвергали острой критике дежурных по коммунам, которые 
в день своего дежурства вообще не посещают занятия.

В качестве контроля за посещением занятий мы практику
ем утренние рейды по общежитию с фотоаппаратами и резуль
таты каждого рейда сразу же помещаем в газету. Так, послед- 

’ ний сатирический номер нашей газеты был выпущен под руб
рикой «Когда все на занятиях...». Номер вышел очень инте
ресный и, главное, острый. В нем были и дежурные «комму
нары», и другие студенты, короче, все те, кто должен быть 
на занятиях, но провел день не в институте, а в общежи
тии. Наша критика доходцт до адресата- Так, например, член 
курсового бюро А. Сафарбаков (группа 917-3), был так ею 
задет, что сорвал выпущенный номер газеты. Поступок 
Сафарбакова еще будет обсуждаться. ч * /

ны в каком-то окраинном клу
бе, где студенты дежурили. И 
сейчас у каждого сжималось 
сердце ненавистью ко всей 
грязи, к тем идиотам, что из
бивали их товарищей за то, 
что они — комсомольцы.

Единый порыв охватил ре
бят, кулаки сжимались и звали 
на моментальный ответный 
удар.

Тогда поднялся Владимир 
Мицаев. Так же скользили в 
окно лучи солнца и освещали 
его лицо — суровое, с напря
женными скулами.

— Что мы пойдем в клуб, 
это ясно. Но лучше будет, если 
все мы вступим в дружину. 
Пусть каждый комсомолец 
группы будет дружинником — 
вот наш ответ!

И через полчаса в штаб фа
культетской дружины принесли 
двадцать заявлений от комсо
мольцев 058 группы.

...Время летит вперед. Мно
го работы у Владимира, при
знанного вожака группы. По
тому что только тогда можно 
ничего не делать, когда пере
стаешь замечать вокруг бью
щую ключом нашу сегодняш
нюю жизнь.

Но с него и большой спрос. 
Нужно стремиться к тому, что
бы группа не снизила успевае
мость и, главное, чтобы ком
сомольский дух не угасал. Все 
это лежит в основном на сове
сти комсорга — Мицаева. А 
это значит — нужно работать 
вдвойне. В том. что он спра
вится, нет сомнения. Залогом 
этому — пятерки в зачетке, не
преклонная комсомольская во
ля. И самое главное — рядом 
друзья!

Ю ШИПУНОВ.

НАВСТРЕЧУ 
В Ы С Т А В К Е  :

25 апреля в институте состо 
ится конкурс на лучшую поста ’ 
новку научно-исследователь
ской работы студентов (НИРс). 
Одним из фактов, определяю
щих первенство факультета, яв
ляется общее число студентов, 
занимающихся НИР и работаю
щих в СКВ.

С хорошими результатами: 
подойдет к выставке СКВ при 
кафедре горных машин и руд
ничного транспорта (научный 
руководитель Н. П. Ряшенцев). 
В составе СКВ почти все сту
денты 4-го курса занимаются 
выполнением реальных курсо
вых проектов. Особенный ин
терес представляют собой про
екты в помощь сельскому хо
зяйству Томской области. Уста
новка «Искусственные день и 
ночь» уже изготовлена и уста
новлена на совхозной птицефер
ме, где хорошо показала себя в- 
работе.

Установки для резки силоса 
и очистки тротуаров от льда 
и снега (на базе соленоидных 
молотков) находятся еще в ста
дии разработки. Исполнители 
Кобылюх, Карпов (труппа 
317/1) и другие. Эти работы 
будут претендовать на первые 
премии не только в институте, 
но и в более крупном масшта
бе.

Можно назвать еще много 
интересного, что выполняют 
студенты нашего факультета. 
Но... впереди выставка — и все 
это можно будет посмотреть 
своими глазами.

Хотелось бы. чтобы наш фа
культет был одним из претен
дентов на 1-е место. И мы при
ложим все усилия, чтобы до
биться этого.

В. САХНО, 
член бюро НИРс ГФ.

Без с м е х а  о  с м е х е
На кафедре ТОЭ проводится 

хоздоговорная работа по моде
лированию объединенной энер
госистемы Сибири. Ё этой ра
боте также участвуют студен- 
ты-

Т$. КРЕМНЕВ, 
группа 927-1.

Газета ведет непримиримую борьбу с нарушителями по
рядка в общежитии (которые встречаются очень редко), с 
плохим состоянием комнат. Но главное ее направление — 
повышение качества учебы.

К. НОСОВ,
редактор сатирического отдела газеты.

Много славных дел на счету у Г$Р I? |  Ж Ж 14,1Ж/1" С"'1 Ж О  К  IV !
комсомольцев: работали на це- Ж Ж Ж «У ж, Ж-*'Ж 1 М .  «/ т .  Ч-Г лО 1 1 т Я
лине, помогали колхозам 
области заготавливать корма и убирать уро
жай, вырыли траншею для теплотрассы и кот
лован под фундаменты нового общежития 
и т. д.

Партия призвала молодежь помочь поднять 
сельское хозяйство. И комсомольцы нашего 
факультета дружно откликнулись: «Будем
строить птичники своими силами, дадим свет 
селам!». Целые группы (910-4 и 910-5) изъя
вили желание поехать на строительство ЛЭП. 
Не отстала от них и группа 919-4.

МАТЕРИАЛЫ «СЕГОДНЯ НА ЭЭФ» 
ПОДГОТОВИЛИ А. ДУЛЬЗОН И В. СМИР 
НОВ.

ЛЭП (линия электропередачи) — это слово 
стало дорогим и близким многим комсомоль
цам нашего факультета, кто еще в прошлом 
году участвовал в ее строительстве. Работали 
дружно, с огоньком и энтузиазмом, так, как 
это могут делать студенты-комсомольцы. 
Управление «Сельэнерго» объявило им благо
дарность. Приятно сознавать, что твой труд 
является частью большого общегосудар
ственного дела — электрификации страны, 
что и твоя заслуга есть в том, что по про
водам потечет ток, заработают электродвига
тели, электродоилки, электротрактора, за
светятся экраны телевизоров в домах кол
хозников... И они теплым словом вспомнят 
о студентах.

(Окончание).
ском бюро мало спрашивают с 
сектора печати.

Надо усилить редколлегии и 
рассмотреть их работу. Может, 
где лучше иметь факультетский 
сектор печати, а по курсам 
.гЛнпь распределить своих кор
респондентов, но чтобы всегда 
был свежий, нужный, злобо
дневный материал. Можно пе
ренимать интересные находки 
с других факультетов, допол
няя своей выдумкой. Больше 
и с хорошим юмором говорить 
о жизни общежития, своих 
спортсменах, работе студентов 
при кафедрах. Например, 
интересно узнать, что группа 
студентов разрабатывает осве
щение «День и ночь» («мол
ния», IV курс ГФ)- Есть новое и 
в «Механике». Газета объявила 
конкурс на название приглаше
ния, которое будет выходить

еженедельно. Приглашение бу
дет освещать работу, учебу, 
отдых студентов, работу бюро 
ВЛКСМ.

Выпускаемое в виде конкур
са приглашение, наверняка, бу
дет регулярным, интересным и 
полезным.

К объявленному конкурсу на 
лучшую газету института ред
коллегии должны усилить свою 
работу, больше вносить нового 
Надо лучше фильтровать, если 
ты химик, сильнее продувать, 
если теплотехник! Ведь «чувст
во юмора — мерило ума».

...Собирается вечером ред
коллегия. Намечает новый вы
пуск. Пусть он будет интерес
ным.

Н. КОВАЧ.

З А  К А Д О Ъ I

5 АПРЕЛЯ 1961 г. 3 СТР.



Хорошо ли нас обслуживают?

Г в о з д ь—  
в автоматизации

П е р в ы е  у с п е х и  
фехтовальщиков С П О Р Т

Звенит звонок. Лектор го
ворит с легким вздохом: 
«Перерыв»- Энтузиасты бро
саются к преподавателю с 
вопросами, кое-кто вынима
ет из балетки очередной но
мер «За кадры», немалая 
часть направляется к буфе
ту.

Режим работы студенче
ского буфета можно срав
нить только с режимам рабо
ты редуктора камнедробил
ки: несколько мгновений — 
бешеная перегрузка, затем 
тишь и гладь, потом—  сно
ва удар.

В идеале буфет должен 
быть пуст во время лекций, 
как карман после праздника. 
Между лекциями в буфете 
должна побывать хотя бы . 
половина желающих. Первое 
деятельно осуществляется. 
Поговорим о втором.

Острить по поводу сту
денческого питания — весь
ма легкий хлеб. Особенно 
если заканчивать обычным 
платоническим призывом: 
начальству следует испра
вить ненормальное положе
ние. Как будто начальство 
само не знает, что его надо 
исправить! А вот не исправ
ляет. Стало быть, есть при
чины- И, может быть, даже 
существенные.

Пока нет возможности 
кормить начальство исклю
чительно в студенческих бу
фетах, попробуем подать 
ему очередную идею. Идея 
на уровне: автоматизация.
Не весьма новая, зато ис
пытанная.

Посмотрим, что можно 
возразить. Во-первых, надо 
ли? В порядке ответа доста
точно послать человека по
стоять в очереди. Во-вторых, 
в каком виде? Этот вопрос, 
очевидно, тоже несерьезный, 
ибо любое начальство, без
условно. бывало в кафе-авто
матах. В-третьих: кто будет 
осуществлять автоматизацию 
буфетов? Студенты под ру
ководством комитета комсо
мола. Пусть это будет в 
порядке обязательной отра
ботки, или в порядке курсо
вых работ. Было бы дело, а 
формы найдутся. Из каких 
фондов финансировать пере
делку? По своей абсолютной 
девственности в финансо
вых вопросах могу сказать 
лишь, что люди повелевают 
деньгами, а не наоборот. А 
вот по поводу материалов 
можно и конкретнее. Немало 
в институте так называемых 
хороших хозяев, у которых 
на маленьких складах, а то 
и просто за шкафом лежат

7МКТ0®

ценные кусочки про черный 
день. Не вредно бы мобили
зовать кое-что раньше этого 
черного дня.

Дальше. Окупится ли эта 
затея? В институте три эко
номических кафедры. Они 
сумеют ответить. И время 
такое, что подобное задание 
не покажется им профана
цией науки.

.Последнее: кто будет ру
ководить работой, получать 
разрешение свыше, направ
лять энергию низов и ре
шать те мириады проблем, 
которых человеку, наблюда
ющему дело со стороны, и 
представить нельзя? Началь
ство. Больше явно некому. 
Благословим же его поло
жительно решить этот во
прос и блестяще осуществить 
решение. Как бывший сту
дент, знакомый и с буфета
ми, и с кафе-автоматами, ис
кренне желаю успеха свое
му предложению.

А. ИВАНОВ.

25 и 30 марта наши фехто
вальщики провели товарище
ские (встречи со спортсменами 
медицинского и транспортного 
институтов.

Эти встречи явились гене
ральной репетицией перед пер
венством области, которое бу
дет проходить 22—23 апреля.

Существует давно установив
шееся мнение, что фехтова
ние — спорт техники- и воли. 
На этих двух качествах мне и 
хочется остановиться.

Если при встрече с медика
ми, в которой (победили рапи
ристы и шпажисты, кроме тех
нического превосходства на на
шей стороне, была и огромная 
воля к победе, то при встрече с 
железнодорожниками, хотя мы 
и .выиграли мужскую рапиру и 
саблю, нам не хватало доста
точной выдержки. Очень сильно 
это отразилось на результатах 
девушек, которые только из-за 
этого и проиграли.

Несмотря на то, что .наши ра
пиристы по стажу и молоды, 
они были на голову .выше своих 
противников. Воля к победе, от
личная тактика сочетались с 
первоклассной техникой. Резко

выделялся среди саблистов Лев 
Мартынов, который был бук
вально душою команды.

И все же, несмотря на успе
хи, в работе секции много не
достатков, причины которых — 
в инвентаре. В секции нет са
мого необходимого: костюмов,
шпаг, масок.

А на одном энтузиазме дале
ко не уедешь.

На соревновании третий раз
ряд получили В. Кунгурцев, 
Ю. Безелюк, Н. Злобина,
A. Гейшес.

Л. СЕРИКОВ, 
тренер команды 

фехтовальщиков.
На снимке: Л. Мартынов и

B. Кунгурцев.
Фото А. Лещенко.

Р О К О В О Й "  В О П Р О С
(В основном относится к кафедре физвоспитания и спорта)
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В субботу вечером

Концертная сцена — у рас
пахнутых дверей красного угол
ка. Сам уголок превратился в 
закулисное пространство. Взыс
кательные зрители размести
лись в коридоре. В общежитии 
геологов по Усова 13 «а» идет 
очередной субботний концерт.

Идея проведения таких кон
цертов появилась еще в 
прошлом году, но только нынче 
стала реальностью. Теперь это 
станет традицией.

Громкими аплодисментами 
провожают студенты Шипицы- 
на, исполнившего на балалайке 
один из вальсов Андреева. Ми
хайлов и Астапов с успехом 
«прошлись» по Малой Азии, 
исполнив на баянах Персидский 
(Штрауса) и Турецкий (Моцар
та) марши. А «Светит месяц» 
в исполнении квартета четверо
курсников так захватил слуша
телей, что зрители сами стали 
отбивать такты русского пере
пляса.

Не меньший успех имели и 
другие номера программы. Ис
полненная в заключение сту
денческая песня «Дорога» была 
подхвачена всем залом (то 
бишь, коридором). Даже после 
того как В. Колмаков объявил 
концерт оконченным, никому 
не хотелось уходить, и продол
жался новый, импровизирован
ный концерт.

Вот так у геологов появился 
еще один враг скуки и серос
ти в общежитии — еженедель
ные субботние концерты. Хочет
ся пожелать, чтобы этим кон
цертам всегда сопутствовал 
успех и творческие удачи.

В. БОНДАРЕВ, 
студент группы 258/2.

Это было в воскресенье, 26 
марта 1961 года. Теплое весен
нее утро. Как обычно, гимна
сты шли на очередную трени
ровку с веселым .настроением. 
Каково же было наше разочаро
вание, .когда мы переступили 
порог спортзала (если можно 
так назвать помещение, .в кото
рое мы попали)?! Нашим взо
рам предстала (весьма непри
глядная картина: казалось, что 
здесь накануне произошло ка
кое-то столпотворение. Пол был 
покрыт слоем пыли и грязи. На 
матах и акробат,ических дорож
ках пятнами лежали остатки 
пищи, ;не принятой чьим-то же
лудком ввиду сильного алко
гольного отравления. Что же 
здесь все-таки произошло?

Чцрез несколько минут «эк
спертиза» установила причину 
случившегося. Оказывается, на
кануне в столовой на первом 
этаже была... свадьба!

Тренировка оказалась сор
ванной. Мы были возмущены 
этим событием. Кто же смог 
допустить подобное явление? 
Кто отвечает за спортзал, от
крывает и закрывает его после 
занятий? Может быть, об этом

надо спросить .у заведующего 
кафедрой физвоспитания и 
спорта тов. Моравацкого?

Представьте себе теперь, как 
заниматься спортом в таких 
условиях, если к этому приба
вить, что некоторые гимнасти
ческие снаряды (например, 
конь гимнастический) не соот
ветствуют .стандарту. Причем 
конь один на .весь спортзал 
(у остальных сломаны ручки). 
Брусья женские разновысокие 
скоро не примут и в утиль, в 
то время как можно приобре
сти современные, хорошие 
брусья через магазин спортив
ных 'Товаров. Отживают свой 
век и некоторые другие снаря
ды. Чем же собираются руко
водители кафедры оборудовать 
строящийся спортзал? (Хотя 
говорят, что он будет преиму
щественно для спортивных 
игр).

Каких же результатов ждет 
спортклуб ТПИ от выступлений 
гимнастов? Разве это нормаль
ные условия для тренировок 
сборной команды гимнастов ин
ститута. которые ведет кстати 
тренер... по акробатике тов. 
И. А. Котенав? Да, именно так

К вопросу о воспитании

Ш Ш т  ч ,/ ^ - -
г Д |  ‘ ,)  |(-.г.

Изошутка А. МАХНЕВА.

и есть, это не описка. Тренеров 
по гимнастике в институте нет. 
Смешно, абсурдно, но факт. На 
наши Просьбы у тов. Моравец- 
кого один ответ: дана заяв
ка (в министерство, и может 
быть, пришлют на следующий 
год. Но ведь нам нужно еще 
минимум два тренера, потому 
что желающих заниматься гим
настикой очень много. И мно
гим отказываем, ввиду отсутст
вия тренеров. И это называется 
борьба за .массовость в спорте? 
Приходится .вести занятия гим
настов старших разрядов в 
две Группы. Это очень тяжело.

Как видите, в таком непри
глядном состоянии находится 
спортивная гимнастика в круп
нейшем вузе страны. Нас горь
ко рассмешило (положение 
спортклуба о VII (Спартакиаде 
по гимнастике, согласно кото
рому каждый факультет должен 
выставить команду в 10 чело
век (5 мужчин, 5 женщин). Еде 
же их возьмут факультеты, ес
ли нет тренеров, и мы можем 
еле-еле создать сборную ТПИ 
для участия в более крупных 
соревнованиях?

Ю. ТИМИН, 
председатель бюро секции 
гимнастики института, сту
дент группы 146-4.

ВНИМАНИИ!
ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ!

Очередная лекция по дидак
тике высшей школы состоится 
12 апреля в 17 часов 40 -минут 
в 35 аудитории главного кор
пуса.

Лекцию' на тему: «Организа
ция самостоятельной работы 
студентов» прочитает доцент, 
кандидат технических наук 
Н. Г- Капустин. Она будет со
провождаться демонстрацией 
эпидиаскопом учебно-методи
ческой документации.

Н. Г. Капустин недавно по
бывал в крупных вузах г. Моск
вы и расскажет об опыте орга
низации самостоятельной рабо
ты студентов столичных учеб
ных заведений.

С отчетом о поездке доцента 
Н. Г. Капустина можно позна
комиться в методическом каби
нете.

С- БАТАЛИН, 
доцент, зав. методкабияетом 

института.
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НА ЭКРАНЕ УЧЕБНОГО 
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